

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 26 DE DICIEMBRE DE 1797.

Viena 13 de Noviembre.

El día 8 salió de aquí para Rastadt el Conde de Meternich, Diputado del Emperador en el Congreso; el Conde de Lerbach, que será Representante de S. M. como Rey de Hungría y de Bohemia, emprendió ántes de ayer su viage. El Conde de Cobenzel, que estuvo nombrado para desempeñar el encargo de este último, no lleva ya otro que el de hacer en Rastadt el canje de las ratificaciones del tratado de paz, y luego se restituirá á su Embaxada de Petersburgo.

Se asegura que no tardará el Archiduque Fernando en ir á Italia con título de Virey. En Lintz saldrá á verle su hija la Electriz de Baviera, y sin duda tratarán de asuntos que interesan particularmente á dicha Princesa.

Se ha despachado de aquí un magnífico coche de gala con seis hermosos caballos blancos para el General Buonaparte.

Los Príncipes y Estados menores de Alemania, que no hubiesen enviado sus Diputados á Rastadt para la abertura del Congreso, podrán encargar sus intereses á los Ministros de los otros Príncipes de quienes hagan mayor confianza.

Se ha aumentado de tal modo durante la guerra el número de inválidos, que además de los 5 cuarteles principales que tienen en Viena, Pest, Praga, Tirnau y Peltau, se acaba de destinar para ellos la fortaleza de Leopoldstadt en la Baxa-Hungría.

Berlin 19 de Noviembre.

Habiéndose agravado la enfermedad del Rey, acabó su vida el día 16 de este mes á las 9 de la mañana en el palacio del Sitio de Potsdam. Apenas se supo aquí esta noticia, se cerraron las puertas de la ciudad, y fué proclamado Rey de Prusia Federico Guillermo III, su hijo, el qual poco despues se transfirió á Potsdam.

El difunto Rey habia nacido el 25 de Setiembre de 1744, y subido al trono en 17 de Agosto de 1786.

Habíase pensado en disolver el ejército de observacion destinado á hacer respetar la línea de neutralidad en el norte de Alemania, y ya se habian dado órdenes para ello á los Generales Prusianos; pero se ha mudado este plan. El Duque de Brunswick regresará á Minden, y el General Hannoveriano Wanmoden-Gimborn vuelve á tomar el mando del contingente de Hannover, el qual se aumentará con varios Regimientos de infantería y caballería. El resto del ejército Hannoveriano se acantonará hácia el Ducado de Brema, á fin de precaver toda invasion de los Franceses por aquella parte.

Rastadt 20 de Noviembre.

Hállanse en esta ciudad casi todos los Ministros que han de formar el Congreso, entre ellos los Plenipotenciarios Franceses Treillard y Bonnier con sus Secretarios Berteillot y Bilger. Espérase á Buonaparte en toda esta semana: y entónces se abrirá inmediatamente el Congreso. — Son en considerable número los extranjeros que han venido aquí con este motivo, y de ello resulta la mayor carestia, especialmente en el alquiler de las posadas. La primera operacion de esta Asamblea será verificar los poderes de sus individuos. Como en el tratado de paz se ha estipulado que no se compondrá el Congreso sino de Enviados de la República Francesa y del Imperio, se cree que el Conde de Fersen, Embaxador de Suecia, no podrá representar á aquel Soberano sino en su calidad de Duque de Pomerania. Y segun esto no tendrá la Rusia ningun Diputado, aunque parece lo desea, á no ser que reconozcan la calidad de garante del tratado de Westphalia; lo que no se juzga llegue á suceder.

Lóndres 22 de Noviembre.

En consecuencia de la determinacion en que está el Gobierno Ingles de disminuir los gastos de la guerra, se hará en breve una reduccion considerable en el ramo militar.

Se divulgan cada dia particularidades ocurridas en la batalla naval del 1.º de Octubre. Despues de arriar bandera el Almirante Winter, yendo desde su navío al del Almirante Ingles, cayó en el mar, y se hubiera ahogado á no haberle al instante socorrido los marineros Ingleses á riesgo de sus propias vidas. Llevaba Mr. Winter en una mano su espada, y en otra unos papeles: Mr. Duncan admitió aquella, segun costumbre, y le

devolvió estos con mucha atención. El enojo de los dos Comandantes tuvo fin con el combate, y aquella noche jugaron entrambos á los naypes. En su conversacion dixo el Almirante vencido que quando salió del Texel creia llevar en sus navíos los mejores marineros que podian hallarse; pero que despues reconoció que les hacia ventaja la tripulacion del Almirante Ingles. — Los buques Holandeses apresados presentaban en su interior un espectáculo horrendo, pues no se veia en ellos sino sangre, miembros y trozos de cabezas. Regúlase la parte que corresponde al Lord Duncan por el producto de estas presas en cerca de 600 libras sterlinas. — Satisfecho el Emperador de Rusia de la conducta del mismo Almirante, relativamente á los navíos Rusos que estuvieron algun tiempo incorporados con su esquadra, le ha enviado las insignias de una de las principales Ordenes militares de aquel Imperio.

El ciudadano Chartier, que está en Inglaterra como Comisario Frances para el cange de prisioneros, ha recibido un pasaporte del Directorio para el Capitan Coates, que debe ir á Paris con igual encargo; mas parece que el referido Chartier no lo entregará á este Gobierno hasta que se revoque la orden del Consejo privado que no le permite venir á Lóndres.

Se han publicado las siguientes noticias sobre las disensiones de la India. „Zemaul Shah hizo el 1.º de Enero de este año su entrada triunfal en Lahore, capital de los Seickes. Habiéndose dispuesto luego para ir á Delphi con un ejército de 10000 hombres, acompañándole un Frances que fué Embaxador de la Convencion en Constantinopla, dividió dicho ejército en 7 cuerpos, procurando tomar diferentes caminos para caer de improviso sobre la retaguardia de los Seickes; pero como le saliesen mal sus tentativas, volvió á reunir sus tropas. Posteriormente hubo en Umrootser una batalla de las mas terribles, la qual empezó á las 8 de la mañana habiendo mandado el Shah que hiciese fuego contra los Seickes su gruesa artillería, que iba en camellos: por ámbas partes se sostuvo con mucho vigor el fuego de cañon hasta las 2 de la tarde: pero viendo los Seickes que nada adelantaban, hicieron señal de ataque general; y segun su costumbre en tales ocasiones, arrojaron los turbantes al suelo, soltaron los cabellos, se metieron las barbas en la boca, y de repente se entraron con espada en mano por el ejército de Abdall. Duró desde entónces otras 4 horas la batalla, y al fin cediéron las tropas

pas de Zemaui , persiguiéndolas los vencedores hasta la entrada de Lahore. Aquella reñidísima accion costó la vida á 350 hombres, los 200 del Shah , y los 150 restantes de los Seickes.”

Haya 27 de Noviembre.

El dia 20 se aprobó en la Asamblea nacional la formacion de una Junta que perciba las contribuciones voluntarias que se hagan así para el restablecimiento de la marina , como para socorrer á los heridos, viudas y huérfanos. Aprobóse igualmente una proclama dirigida á todos los ciudadanos , avisándoles remitan sus ofrendas patrióticas á dicha Junta.

En seguida se leyó la relacion circunstanciada del combate naval , que se habia encargado á la Junta de Marina ; acompañaban dos listas de los muertos y heridos en nuestros buques , cuyo total asciende á 104 de los primeros y 228 de los segundos en los 12 baxeles que volviéron á nuestros puertos , y en 539 muertos y 620 heridos en los 9 buques apresados.

El dia 22 se trató sobre la proposicion hecha anteriormente de imponer un 8 por 100 en las rentas de todos los habitantes , cuyo producto habia de invertirse en el restablecimiento de la marina. Hablaron muchos vocales , sosteniendo unos esta proposicion , y reprobándola otros : al fin se desechó por 44 votos contra 22 ; encargando á la Junta presente nuevas ideas á la Asamblea para que quanto ántes adopte la que pareciese mas eficaz.

Basilea 15 de Noviembre.

La República Cisalpina que se extiende desde las fronteras del Piamonte , y llega por un lado hasta el Adriático , y por otro hasta el Adige , tiene en su frontera por la parte del Austria dos líneas de fortalezas respetables : la primera se compone de Ferrara , Mantua , Peschiera , el castillo de Brescia y la ciudadela de Bérgamo ; y la segunda del castillo de Urbano , Orchinovi , Pzzighittone y la ciudadela de Milan. Hállase en posesion de la embocadura del Pó , de Rimini , y de una lengua de tierra de 40 leguas de largo en el mar Adriático ; y en el Mediterraneo posee á Massa Carrara , y una extension de 18 leguas.

Paris 4 de Diciembre.

Para mandar las tropas Francesas en Holanda en lugar del General Buononville , ha nombrado el Directorio al General Moulin.

Ha presentado el Ministro de la Guerra al Directorio un plan por el qual podrán mantenerse decentemente 400 soldados

inválidos sin que gaste nada en ello la tesorería pública. Dicho plan se presentará quanto ántes á exámen de los Consejos.

Ha mandado el Directorio se alejen y adelanten hasta el Rhin todos los establecimientos públicos, con particularidad las aduanas.

En toda esta semana se espera aquí al General Buonaparte, el qual conservará en el ejército de Inglaterra que va á mandar los Oficiales de plana mayor que tenia en el de Italia, de los quales unos están con él en Rastadt, y otros vienen de camino á Paris.

Antes que dicho General saliese de Milan envió al Directorio ejecutivo de Francia la bandera del ejército de Italia, y la presentará el General Joubert. Dicha bandera tiene por un lado esta inscripcion: *Al ejército de Italia, la patria agradecida;* y por el otro el nombre de todas las batallas que dió, de todas las plazas que tomó, y de sus demas triunfos.

Nápoles 12 de Noviembre.

El tremendo uracan, que se padeció en esta ciudad el 30 del mes anterior por la noche, asoló la mayor parte de la Campania-Feliz: acompañaba al recio viento un fuerte granizo, relámpagos, truenos y rayos tan freqüentes que á media noche parecia clarísimo dia. Padeciéron considerable daño Aversa, Procida, todo el territorio de Pozzuoli, Marano, Capua y Caserta. Los tejados de aquel palacio, del de Procida, y de las demas casas, fuéron arrancados. En el solo camino de Nápoles á Capua se cuentan 130 árboles derribados; mucho mayor es el número de las demas plantas que han quedado perdidas, entre ellas el ñudoso y robusto tilo que se veia cerca del Real palacio de Procida, en cuyo surgidero naufragó una tartana con toda su tripulacion.

Milan 18 de Noviembre.

Ha conferido este Directorio el empleo de Ministro de la República Cisalpina en Viena al ciudadano Vizconti, que exerció igual encargo en Paris.

Se asegura que algunos batallones de tropas Cisalpinas se juntarán con el ejército Frances de Inglaterra mandado por Buonaparte. — Transitan diariamente por esta ciudad otras tropas Francesas, que van á aumentar el ejército que tienen en la Romaña.

Las islas que ántes fuéron Venecianas, y ahora pertenecen á la Francia, se han repartido en 3 Departamentos, que son Corfu de Corcira, Cephalonia del mar Jonio, y Zante del mar Egeo.

Antes de salir de aquí el General Buonaparte dexó las siguientes órdenes á las Juntas gubernativas: 1.º A consecuencia del artículo 297 de la Constitución de la República Cisalpina quedará establecido y fixo en Bolonia el Instituto nacional, encargado de aplicarse á perfeccionar las artes y las ciencias. 2.º Se admitirán aquí como ciudadanos todos los patriotas de Venecia, cuyos nombres se incluirán en una lista que presente el Congreso nacional junto en aquella ciudad, y sean luego reconocidos y aprobados por este Directorio ejecutivo. 3.º Se señala el número de los individuos que han de componer el Cuerpo legislativo de esta nueva República: el Consejo grande constará de 160 diputados, y el de los Ancianos de 80. Se reunirán ántes del día 20 de Diciembre. 4.º Se hace el nombramiento de vocales que han de componer el tribunal de Apelacion &c. Tambien atendió dicho General á la division del territorio de la República en Departamentos; por ahora constará de 20, de casi igual extension: todos deben nombrar quanto ántes sus respectivos Representantes para los Consejos.

Son de 20 á 25⁰ hombres de tropas Francesas los que quedarán en este pais pagados por nuestra República.

Madrid 26 de Diciembre.

Habiendo fallecido el Rey de Prusia Federico Guillermo II, mandó S. M. se vistiese la Corte de luto por dos semanas, la primera con media negra, el qual comenzó el Juéves 21 de este mes.

El dia 20 se cubrió como Grande de España de primera clase el Exc. Sr. D. Joseph Miguel de Carvajal y Várgas, Manrique de Lara, Duque de S. Carlos, Conde de Castillejo y del Puerto &c. á presencia de los Reyes y Príncipe nuestros Señores; siendo su padrino el Exc. Sr. Marques de Astorga, Conde de Altamira.

En América. S. M. se ha servido nombrar para la Canonía Doctoral de la Catedral de Cuenca al Dr. D. Domingo Delgado, para la Penitenciaría de la misma Iglesia al Dr. D. Tomas Landivar; para la Dignidad de Chantre de la Metropolitana de Guatemala á D. Isidro de Sicilia, Maestrescuela de la propia: para la Maestrescolía, que este dexará, al Canónigo de la misma Iglesia D. Antonio Carbonell: para esta resulta á D. Domingo Galisteo y Manrique, Cura Rector del Curato de Santiago Apescepeque, en el propio Arzobispado: para una Media-Racion de la Sta. Iglesia de Valladolid de Mechoacan á D. Joseph Jacin-

cinto de Llanos y Valdes, Cura de Sierra de Pinos en la Diócesis de Guadalajara; y para una Racion de la Catedral de Cuba á D. Joseph Nicolas Veranes y Quiroga, Presbítero, Capellan que fué de la Plaza de aquella ciudad.

Asimismo, en atencion al mérito y aptitud de D. Pedro Diaz de Valdes, Abogado de los Reales Consejos, y Asesor de la Presidencia de Castilla, se ha servido el Rey conferirle el empleo de Teniente Letrado, y Asesor ordinario de la Presidencia y Superintendencia del Reyno de Chile.

Casi al mismo tiempo que el Rey tuvo á bien determinar se celebrase en Pamplona un Consejo de guerra de Oficiales Generales acerca de la rendicion de la plaza de Fuenterabia, solicitó esta Ciudad de su Real piedad se la oyese en este tribunal para purificar su honor, empañado con la noticia dada en aquella ocasion al General del Ejército, inserta en la Gazeta núm. 66 del año de 1794; la qual recibió aquel verbalmente de los Sacerdotes, y otras personas de carácter y distincion que llegaban prófugos á la villa de Tolosa, y por lo propio lo refirió como de oídas, no permitiéndole las circunstancias críticas, y vastas atenciones que le rodeaban, apurar lo que en realidad hubiese ocurrido sobre la prenotada rendicion, ni tampoco dexar de avisar al Señorío de Vizcaya y provincia de Alava lo que habia llegado á entender concerniente á este suceso, para que reuniendo sus esfuerzos con los del ejército, pudiese este cubrir el pais: juzgada pues la Ciudad en dicho Consejo de Generales, resulta hasta la evidencia que fué enteramente equivocado el aviso anunciado en la mencionada Gazeta, de que habian influido en la rendicion sus moradores y el Alcalde, que á la sazón era D. Joachín de Irarreta: que ántes bien, así este como los demas capitulares y vecinos desempeñaron á porfia y con el mayor riesgo todas quantas obligaciones se juzgáron precisas para dilatar é impedir la rendicion, acreditando en ello su amor al Rey, y el heroyco denuedo y patriotismo que tan justamente ha llenado á aquella Ciudad de glorias, distinciones y timbres. Todo lo qual se anuncia al público en justo desagravio de la Ciudad, y de consiguiente para satisfaccion de esta: á quien, como á D. Joachín de Irarreta; ha mandado S. M. se les manifieste lo muy satisfecho que se halla de sus servicios, lealtad y valor, y el particular aprecio que hace de su conducta.

Desde 1.º de Enero proximo hasta 15 de Febrero se recibirán para su renovacion y pago de intereses los Vales Reales de

300 pesos de 1.º de Febrero , comprendidos desde el número 80,167 hasta el 133,500 , ámbos inclusive.

Curso completo de anatomía del cuerpo humano , dedicado al Rey nuestro Señor por el Dr. D. Jayme Bonells , y el Lic. D. Ignacio Lacaba , tomo 3.º en 8.º frances: contiene la angiología dividida en tres secciones que tratan de las arterias, de las venas, y de los vasos absorventes ó linfáticos. Cada seccion comprehende un tratado extenso de su materia, y con mas individualidad la tercera, por ser el sistema observante una materia tan poco conocida hasta ahora; en el último capítulo de cada seccion se da un resúmen de todo lo contenido en ella, para que los principiantes, ó los que no quieran enterarse á fondo de esta parte de la anatomía, puedan imponerse en lo mas principal. Se hallará en casa de Sancha, calle del Lobo; en Barcelona en la de Suria y Burgada, y en Cádiz en la de Pajáres; en papel á 16 rs. , y junto con los dos tomos anteriores á 42.

Idilios de Gesner en prosa y verso, adornados con una lámina fina. La buena acogida que tienen las obras de este insigne autor ha sido el principal móvil para publicar la presente traduccion libre, ó sea imitacion, para la qual se han escogido 24 idilios de los mejores. Se hallarán en la Librería de Gonzalez, calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios, á 5 rs. en rústica y 7 en pasta: y con el Primer navegante, poema en dos cantos del mismo, 12 rs. en pasta.

Memorial literario: Julio, parte 2.ª Contiene: Real Cédula para el préstamo de 100 millones de rs.: discurso sobre la utilidad del estudio de la mineralogía, pronunciado por D. Andres del Rio, Catedrático de ella en el Seminario de México: Carta VI de D. Isidoro de Antillon, siguiendo la descripcion del partido de Albarracin, en que da noticia del estado actual de los montes en este partido, las causas de su deterioracion &c.

Memorias para la historia de la poesia y poetas Españoles; obra póstuma del Rmo. P. Mro. Fr. Martin Sarmiento, Benedictino: un tomo en 4.º Se hallará en el despacho de las obras del Rmo. Feixoo en San Martin de esta Corte.

El triunfo de la amistad, y el amor mas firme y tierno: historia Griega, dada á luz por D. Xavier de Lariz y la Vega: un tomo en 8.º marquilla, papel fino y buena impresion. Si la singularidad de esta novela la hace única en su clase, su enlace, estilo, y pensamientos la hacen apreciable. Se hallará en la Librería de Villareal, calle de las Carretas, á 14 rs. en pasta.

Aritmética, ó ciencia del número, peso y medida; dispuesta por uno de los profesores de matemáticas de las escuelas del Departamento de Ferrol, con método y fundamentos para que se pueda estudiar sin maestro. Es conducente á maestros de escuela, á los niños, á mercaderes, y á todo el que quiera saber la aritmética fundamentalmente. Se hallará en la Librería de Tieso, calle de Carretas, en la Coruña en la de Soto, y en el Ferrol en la de Laine, á 9 rs. en rústica, 12 en pergamino y 14 en pasta.

EN LA IMPRENTA REAL.